

Excelsa - miércoles 12 de octubre 1960

UN ESTUDIANTE radical de 22 años, para recibirse de abogado, escribió una memoria que representa una zambullida en la economía chilena. El poder financiero chileno por dentro. Ricardo Lagos Escobar, ex presidente del Centro de Derecho, ayudante de Alberto Baltra en su cátedra de Economía Política de la U, escribió "La concentración del poder económico. Su teoría. Realidad chilena". Mereció la máxima distinción y recomendación de los profesores informantes Baltra y Rubén Oyarzún; de que fuera publicada por la Editorial Jurídica.

La memoria, además de llenar un vacío dentro de las investigaciones económicas, abrirá polémica en los medios políticos por lo entremezclados que están en Chile unos asuntos con los otros. Tanto los dirigentes del PR como los del FRAP y del PDC requirieron del autor copias de su memoria para conocer este "misterio".

El trabajo no es una novela en clave ni una crítica de la concentración del poder económico-político en pocas manos. Es un retrato objetivo de una "realidad chilena" que, para unos, constituirá un sis-

tema ideal; para otros nefasto, y para unos terceros algo digno de conocer con ánimo de investigación.

RICARDO LAGOS ESCOBAR

138 páginas que intrigan a políticos escritas por un recién egresado de leyes, 22, santiaguino, militante de la juventud radical. Mereció juicio elogioso de su profesor Alberto Baltra.



tema ideal; para otros nefasto, y para unos terceros algo digno de conocer con ánimo de investigación.

11 GRUPOS CON EL 70%

El trabajo es largo (138 carillas a máquina) y minucioso. Está dividido en tres partes: a) Aspectos teóricos de la concentración de la economía; b) Esta concentración (trusts), en la realidad económica chilena, formada por 11 grupos, y c) El "supergrupo económico", que, para Ricardo Lagos, es el resultante de los otros 11. O sea que todo el poder financiero de Chile está controlado por 11 grupos, los que, a su vez, dependen de un "supergrupo", que lo forman, según el autor, los bancos Sud Americano, Chile y Edwards. Escribe Ricardo Lagos:

***"Porque tres son los bancos que tienen las vincula-

do en una u otra forma a estos grupos, que son los que controlan la economía."

Y al considerar sus efectos sobre el poder político, escribe:

***"Ya hemos visto cómo influyen los grupos económicos en la opinión pública al controlar la prensa escrita y la radiodifusión. Estas influencias se ejercen poderosamente para las designaciones de los poderes Ejecutivo y Legislativo. En el Legislativo, más de 100 sociedades anónimas tienen en sus directorios senadores y diputados. Un solo parlamentario pertenece a los directorios de 17 sociedades. Esta vinculación también alcanza al Poder Ejecutivo, sobre todo de aquellos que dejaron sus funciones públicas y pasan a ligarse con estos poderosos grupos económicos. Así, por ejemplo, un ex-Presidente de la República formaba parte en 1958 de seis

El Misterio de los Once

Memoria con Distinción se Zambulle en la Economía Chilena y Analiza a Quienes Manejan las Altas Finanzas

importantes directorios de sociedades anónimas, y un ex Ministro de RR. EE. de 12 directorios. Esta relación entre el poder económico y el político queda de manifiesto si examinamos las directivas de partidos políticos tan importantes como el Liberal y el Conservador. Agreguemos que se está generando también una vinculación de otros partidos (Radical y Demócrata Cristiano, especialmente). Este es un fenómeno de reciente data que debiera ser objeto de un estudio más profundo. A veces es la causa de desvinculaciones, conflictos de intereses entre los dirigentes y los dirigidos que, por lo general, viven de un sueldo o salario."

Efectos sobre las empresas estatales. Expresa el autor que los empresarios carecen de ímpetu para darle crecimiento económico a la comunidad. Por eso el Estado tomó el papel de "empresario emprendedor" y así nacieron ENAP, ENDESA, IANSA, CAP, etc. Pero agregó:

***"Sin embargo, el poder económico-político de los 11 grupos les permite tomar lentamente el control de estas Empresas, hechas con el esfuerzo de todos y que luego le reportan utilidades al grupo reducido que las controla. Es lo que ocurrió, por ejemplo, con la CAP. Con un capital superior a 34 millones de dólares, tiene un presidente del grupo Banco Sud Americano (subgrupo Salinas y Fabres); un director del grupo Banco Edwards; otro del grupo Banco Nacional del Trabajo; otro del Banco de Chile. Dos directores de la Cia. Salitrera Anglo-Lautaro.

Los once grupos económicos y las sociedades que ellos, a su vez, controlan, son los siguientes según Ricardo Lagos:

1. Grupo Banco Sud Americano. Formado por 126 sociedades anónimas con una masa de capital igual al 9,7

por ciento del total de las sociedades constituidas en Chile. Lo integran tres subgrupos: a) Alessandri-Matte; b) Salinas y Fabres, y c) Cooperativa Viticultura. El primero es el más fuerte de todos. Controla el sólo capitales por 116 millones de escudos, que es el equivalente al 16,1% del total de capitales invertidos en sociedades anónimas (721 millones de escudos).

2. Grupo Banco de Chile. Heterogéneo como el anterior y en que cada director tiene su propia zona de influencia sobre 45 sociedades anónimas que totalizan 125 millones de escudos que equivalen al 17 por ciento del total.

3. Banco Edwards. Influencia sobre 61 sociedades con un capital de 151 millones de escudos (20% del total).

4. Grupo Punta Arenas. Controla 40 sociedades con 114 millones (15%) y unido por lazos familiares. Homogéneo. No está organizado en torno a un Banco.

5. B. Nacional del Trabajo. Influencia sobre 35 sociedades con 58 millones (8%).

6. Grace-Copec. 21 sociedades con 58 millones (8%).

7. Banco Español. 42 sociedades con 32 millones (4,4 por ciento). No existen vinculaciones de tipo familiar.

8. Banco Continental. 35 sociedades con 20 millones (2,9%). Este es un grupo que gira fundamentalmente en torno de una persona; el presidente del Banco Continental; su especialidad es la industria textil y las sociedades inmobiliarias.

9. Grupo Cosatán. 17 sociedades con 18 millones. Su capital se encuentra concentrado en una región determinada.

10. B. de Crédito e Inversiones. 11 sociedades con 14 millones. Es un grupo esencialmente "controlador", como que de ese capital más de 11 millones son controlados por ellos. Tiene importantes conexiones con otros sectores.



PODER BANCARIO
28 bancos tienen un capital, más reservas, de \$ 35.253.538.

11. B. Panamericano. Es "gemelo" con el anterior en sus características. 13 sociedades con 12 millones.

EJEMPLO DE GRUPO

El autor se abstiene de colocar nombres, porque dice que "no se trata de personalizar sino de enfocar un problema". Sin embargo, para dar un ejemplo de cómo funciona un grupo económico coloca el de cinco sociedades anónimas dedicadas a la industria de vidrios. Independientes en la apariencia, conectadas por los directorios:

Cristales y Vidrios S. A.: Juan Costa Kelly (pres.); Fernando Guarello (vice); Jorge López Infiguez (gerente); Homero Belgeri, Arnoldo Alcalde, Gabriel Vial Palma y Raúl Phillips Toro (directores).

Fábrica "La Unión". Fernando Guarello (pres.); Jorge Luco Cruchaga (v.); Claudio Santander (g.); Orlando Dell'Orto, Anifión Varela, Raúl Phillips Toro, Juan Costa Kelly, Eduardo Muñoz M. y Fidel Valenzuela (directores).

Vidrios Planos Lirquén. Fernando Guarello (pres.); Alfredo Alcaíno (v.); Raúl Phillips Toro (g.); Rodolfo Belgeri, Hernán Figueroa, Raúl Mitrovich, Fernando Costa Kelly, Eduardo Titus y Gabriel Vial Palma (d.).

Química Andalién S. A.: Juan Costa Kelly (p.); Gabriel Vial Palma (v.); Jorge Maira Martínez (g.); Fernando Guarello, Sigfried Lewin, Raúl Phillips Toro, Jorge López Infiguez, Eduardo Muñoz, Jorge Usler (d.).

Cia. de Seguros Bio Bio. Juan Costa Kelly (p.), Alberto Videla de la Rosa (v.) Eduardo Videla de la Rosa (g.), Jorge López Infiguez, Orlando Dell'Orto y Raúl Phillips Toro (d.).

AGRICULTURA

Entre las frases de la memoria:

***"Si a una persona lo eligen director lo hacen o por el capital que representa (lazo financiero) o por el grado de influencia que tenga (lazo funcional)."

***"La agricultura, no obstante ser la más antigua de nuestras actividades, se encuentra en un grado de atraso que, según el profesor francés René Dumont, sólo se podía comparar con la de Europa en la Edad Media. Causa de este fenómeno —común a toda América Latina— es la extraordinaria concentración de la superficie cultivable en unas pocas manos. Según un estudio de la NU en Latinoamérica, el 1,5% de los propietarios agrícolas es dueño del 50% de las tierras de cultivo. En Chile hay 169.000 propiedades con menos de 200 hás.; 6.855 propiedades con menos de 2.000 hás., y 1.464 propiedades de superficie superior a 2.000 hás."

quiera de nuestros ceramistas, el local se vería casi desierto" (Antonio R. Romera, comentando la exposición de cerámicas de Pablo Picasso, en "El Mercurio").

"Si el decreto de reanudación de faenas no es ni del agrado de la Compañía (Chile Exploration), quiere decir que no es muy bueno..." (Presidente del sindicato obrero de Chuquicamata, Eduardo Delfi, en declaración a "Última Hora").

"Un diario informa que en Valparaíso se están robando la ayuda para el sur" (Diputado Humberto Martones).

"Esas cosas son de "El Siglo" (Diputado conservador José Luis Irarrázabal).

"No señor, diputado; esto lo informo "La Unión" de Valparaíso" (Humberto Martones, PADENA; diálogo durante una sesión de la Cámara; versión de "Clarín").

"Este empingorotado siútico del más puro mediopelo,



DARIO SAINTE-MARIE
Puso en jaque bienes de Poblete.

DARIO POBLETE
Pidió juicio de notables.

por esto que ahora sigue doblando su espinazo, alargando su poruña y parando la rabadilla para ver si logra de nuevo "tortearse" en la gran torta gerencial de los que se la pueden".

(Agapito (Dario Sainte-Marie), atacando a Dario Poblete, en "Clarín").

"Tengo por norma no ocuparme de la gente que chapotea en el barro. El diario matutino de letras rojas, en que el sindicato de cogoteros y delincuentes de Chile da a conocer cada día sus fechorías, está muy preocupado de mi porvenir y de los bienes que tengo. Escribo GRATIS en este diario... Creo que es mi deber de chileno defender un Gobierno patriota y honesto".



(Dario Poblete, en "La Nación", respondiendo a Volpone; lo desafió y emplazó para que acepte a Monseñor Tagle o a Rafael Fontecilla, Presidente de la Corte Suprema, para que examinen el origen del único bien raíz que posee, su cuenta bancaria desde 1939 a la fecha y determine si ellos la adquirieron legal y honradamente).

04794 209